

Abriendo camino: El rostro femenino de la minería

En el Día Internacional de la Mujer Minera, la historia de la geóloga Viviana Valdivia refleja el avance de las mujeres en un rubro históricamente masculino. Su testimonio da cuenta de los desafíos superados y de las nuevas oportunidades que hoy ofrece el sector

Por: *Valentina Echeverría O.*

Cada 15 de junio, la minería mundial detiene un momento sus faenas para destacar el rol de las mujeres que, con talento, esfuerzo y convicción, han ido ganando espacio en una de las industrias más tradicionales y exigentes del mundo. El Día Internacional de la Mujer en la Minería no solo es un reconocimiento simbólico, sino también una oportunidad para visibilizar los avances y desafíos que aún persisten en un sector históricamente masculinizado.

En lo alto de Andacollo, donde el sol golpea fuerte sobre los cerros dorados y la tierra es rica en historia minera, una nueva generación de mujeres sigue abriendo camino en un rubro que, hasta hace muy poco, parecía reservado solo para hombres. En este escenario, el testimonio de Viviana Valdivia Gallardo, geóloga de producción en Teck Carmen de Andacollo, refleja cómo, con esfuerzo, vocación y determinación, hoy las mujeres han logrado conquistar espacios fundamentales en el corazón productivo del país.

Hace más de 15 años, antes de comenzar su labor como geóloga de producción, Viviana se debatía en la incertidumbre de elegir una carrera profesional. Fue su amor por la naturaleza y la vida al aire libre lo que finalmente la llevó a descubrir su vocación por la geología. «Siempre fui inquieta con el tema de la naturaleza y ser más libre. Entonces encontré una carrera que me ofrecía explorar, me ofrecía terreno, algo distinto a lo convencional», recuerda.

Mientras cursaba la carrera no había limitaciones, comentando que «Cuando íbamos al cerro éramos todos iguales», sin embargo, su ingreso al mundo laboral no estuvo exento de desafíos propios de un rubro profundamente masculinizado.

«Cuando ingresé, nos tocaba ir a terreno en campañas de sondaje y no había baños de mujeres. Son cosas básicas que antes no se veían, porque no eran necesarias. Poco a poco esas condiciones fueron cambiando, se fueron exigiendo espacios adecuados», relató. Pequeños detalles que reflejan los obstáculos invisibles



LA MIRADA DEL GOBIERNO

En Chile, recién en 1996 se deroga la prohibición del Código del Trabajo que impide que las mujeres ingresen a las minas subterráneas y en la última década, la participación femenina en la industria minera ha crecido significativamente, contando a nivel nacional con un 21,8% de mujeres en minería y en la región de Coquimbo la cifra asciende al 25,8%, superando el promedio nacional y consolidándose como una de las zonas con mayor presencia de mujeres en la industria.

Un logro que para la ministra de Minería, Aurora Williams, es fruto de un trabajo sistemático y sostenido en el tiempo. «Hace diez años la participación de mujeres era apenas del 7%. Hoy hemos logrado triplicar esa cifra, y no solo en los cargos administrativos o de servicio, como ocurría antes. Hoy vemos mujeres operadoras,

supervisoras, ingenieras, y también gerentas de división. De hecho, por primera vez tenemos dos mujeres a cargo de divisiones en Codelco, lo que nos llena de orgullo».

Williams enfatizó que el desafío no solo es sumar más mujeres, sino también garantizar condiciones de trabajo seguras, inclusivas y con posibilidades reales de desarrollo. «Hoy nuestro referente internacional es Australia, que tiene un 22% de participación femenina. Chile está muy cerca de alcanzar y superar esa meta, y con ello, transformarse en un líder mundial en integración femenina dentro de la minería», resaltó.

Con la vista puesta en el futuro y en vías de ser el país con mayor participación femenina a nivel mundial, las mujeres no bajan los brazos ante los desafíos que persisten, construyendo más caminos abiertos para que nuevas generaciones puedan desarrollarse en el rubro, aportando su valiosa mirada.



Entrevista a Ministra de Minería Aurora Williams en dependencias de DIARIO LA REGIÓN.

que por años enfrentaron muchas mujeres al intentar abrirse paso en la industria.

Tras ser consultada por una decisión que marcó su vida y su carrera, Viviana transparentó que «mi prioridad era ser mamá, tener una familia. Sin embargo, muchos trabajos en minería exigen faenas y turnos que no se ajustaban a mis propios planes familiares. Pero me enamoré de un andacollino y co-

nocí la realidad de Andacollo donde tenía dos mineras que me ofrecían llegar a casa todos los días y ahí me enamoré más».

Hoy, con más de una década de experiencia, observa con satisfacción los cambios que ha vivido la industria minera. Cambios que no solo han permitido integrar más mujeres, sino que también han impulsado una transformación cultural al interior

de las compañías.

Concluyendo con un último mensaje para el Día Internacional de la Mujer Minera, Viviana dejó un último mensaje: «Hoy en día puedes hacer lo que quieras. Las oportunidades están, y siempre se puede encontrar ese equilibrio entre lo laboral y lo familiar», recalando que la minería también es un espacio para todas.